

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	46 (1917)
<b>Heft:</b>	12
<b>Rubrik:</b>	Chronique scolaire

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Sommaries des Nos 3 et 4* : Décisions de la Commission diocésaine de musique (*suite et fin*). — Le chant grégorien restauré par Pie X (*suite et fin*). — A propos de notation. — Documents musico-liturgiques : Le *Motu proprio* de Pie X sur la musique sacrée (*suite et fin*). — Notes pratiques (*suite*). — Bibliographie : Palestrina (*suite et fin*) ; Sainte Cécile (*suite*). — Des *Confessions* de saint Augustin à la *Somme* de saint Thomas, à propos du chant liturgique. — Variétés : Le petit chantre (*suite et fin*) ; Le cantique pascal d'Albeuve. — M. A. Hartmann. — Annonce : Petit manuel des vêpres et saluts.

---

## CHRONIQUE SCOLAIRE

**Suisse.** — Comme le *Bulletin* l'a annoncé, une conférence a eu lieu à Lucerne où les délégués des associations intéressées ont accepté définitivement les statuts de la nouvelle Société suisse des écoles catholiques. Les prescriptions de ces statuts sont entrées en vigueur. L'admission de l'organisation projetée, diverses questions actuelles concernant l'école et l'éducation, surtout la préparation d'une assemblée générale qui doit avoir lieu dans peu de temps, ont occasionné une nouvelle convocation des membres provisoires du comité central et des délégués des écoles moyennes catholiques suisses. La réunion a eu lieu à Lucerne, le dimanche 20 mai dernier. Les participants furent au nombre d'une trentaine ; on remarquait notamment la présence de Mgr Segesser, de M. le Dr Pestalozzi-Pfyffer, de MM. les Conseillers d'Etat, Directeurs de l'Instruction publique, Dr Ming d'Obwald, von Matt de Nidwald, Steiner de Zoug, Camenzind de Schwyz ; les représentants de la Direction de l'Instruction publique de Lucerne et Fribourg, MM. Erni et Perrier. Plusieurs recteurs et délégués des collèges catholiques étaient également présents.

La première partie du programme de la réunion concernait l'organisation de l'assemblée générale de la Société suisse des écoles catholiques. Le président, M. l<sup>e</sup> conseiller d'Etat Hans von Matt, a facilité la besogne par la communication d'un remarquable projet de programme, qui descendait jusque dans les détails. Après avoir résolu quelques objections qui ont été formulées au cours de la discussion, l'assemblée a décidé que la réunion projetée aurait lieu à Lucerne, dans le courant du mois d'août. Au commencement de la réunion du comité central de la Société suisse des écoles catholiques avec les délégués des établissements d'instruction secondaire, il fut donné connaissance de la

démission du R. P. Frowin Durrer, recteur du Collège d'Engelberg, dont l'état de santé ne lui permet pas de continuer à diriger la Société des maîtres secondaires. Après avoir exprimé leurs sincères regrets, les délégués ont nommé, pour remplacer l'honorable démissionnaire, le R. P. Dr Romuald Banz, recteur du collège d'Einsiedeln, qui accepta la charge de la présidence vacante et promit de lui accorder tous ses soins. A la place de M. le Dr Herzog, également démissionnaire, l'assemblée nomma pour le remplacer au sein du comité central deux religieuses, l'une représentant l'institut d'Ingenbohl et l'autre, celui de Menzingen. Après ces nominations, la réunion s'est occupée de la question du règlement de l'examen de maturité. Une commission de sept membres a été nommée pour étudier le projet dont il s'agit. Elle présentera un rapport, où seront formulées les conclusions de ses délibérations et dont la teneur fera l'objet de la discussion à la réunion générale de Lucerne. *(Schweizer-Schule.)*

**Fribourg.** — La cérémonie de clôture des écoles primaires de la ville de Fribourg est fixée au mardi, 24 juillet, à 10 h. du matin. Conformément à la décision du conseil communal, le programme adopté l'année dernière a été maintenu. En conséquence, les classes françaises se réuniront à la Collégiale Saint-Nicolas. L'allocution de circonstance sera prononcée par M. le chanoine Brasey, très révérénd doyen du Chapitre. Le R. P. Brulhart, chapelain de Saint-Loup, adressera la parole à la même heure, aux élèves des classes allemandes, dans l'église de Notre-Dame.

— Les trois communes formant le cercle scolaire de Favagny viennent d'augmenter de 300 fr. le traitement de l'instituteur et des Sœurs enseignantes. Cette augmentation sera certes bien accueillie par les intéressés dont les charges sont toujours plus grandes ensuite du renchérissement de la vie.

— La promenade des enfants des écoles de la Broye, qui a eu lieu le 28 mai, a eu un grand succès. Malgré le mauvais temps qui vint troubler la fête, plus de 2,500 personnes y ont pris part. A 8 h., quatre vapeurs quittent le port d'Estavayer formant une flottille à la fois imposante et gracieuse. Le temps est gris, mais les cœurs sont à la joie. Les passagers ont tout le loisir d'admirer les beautés que leur réservent à cette saison les rives du lac de Neuchâtel. Après un court arrêt à Neuchâtel, la petite flotte reprend sa course vers Morat où elle arrive à 2 h. Le cortège, qui s'organise immédiatement, part de la porte de Berne et, sous l'averse, fait le tour de la ville. Cortège imposant, dont le défilé dure plus de dix minutes : drapeau fédéral, groupe de petits suisses,

la « Persévérence », autorités, membres du clergé, écoles de la ville et du district, au nombre de soixante-dix environ.

La pluie ne permet pas de se rendre à l'obélisque. Le cortège se rassemble sur la place Bubenberg, et là, M. Gendre, instituteur, donne lecture d'un télégramme de M. le conseiller d'Etat Python, Directeur de l'Instruction publique, et d'une lettre de M. Perrier, son suppléant. Tous deux expriment le regret qu'ils éprouvent de ne pouvoir prendre part à la belle manifestation des écoles broyardes. Ils forment le vœu que la journée de Morat contribue au développement du district de la Broye, au progrès du canton de Fribourg et à la prospérité de la patrie. Une longue acclamation partie spontanément de la foule salue les paroles de nos vénérés magistrats.

Il faudrait pouvoir publier les discours que prononcèrent M. Gendre, instituteur ; M. Bovet, avocat, et le R. P. Antoine-Marie, Capucin. Avec une éloquence qui fit une profonde impression sur l'assistance, les orateurs cherchèrent à dégager les leçons que comporte la glorieuse page d'histoire que nos ancêtres ont écrite de leur sang, le jour où ils défirèrent le Téméraire, à Morat : leçons de foi et de patriotisme, d'attachement au sol sacré de la patrie, d'amour et de confiance envers ceux qui travaillent à la rendre toujours plus belle et plus grande. La foule couvre d'applaudissements les paroles des orateurs, surtout lorsque ceux-ci font appel à la discipline et à la concorde, adjurant leurs auditeurs de consacrer l'enthousiasme de leur jeunesse à la défense des drapeaux de l'Eglise et de la patrie. La foule tout entière entonne l'hymne suisse, la musique joue un dernier morceau ; la manifestation est terminée. Le retour s'effectue joyeusement au milieu de l'entrain et de l'allégresse générale. Les enfants des écoles de la Broye garderont un réconfortant souvenir de la journée de Morat, qui, outre l'attrait de la course, a été pour eux une magnifique leçon de patriotisme. Alors que des fauteurs de désordres se livrent à des manifestations bruyantes et déplacées, il fait bon voir plus de 2,500 enfants se rendre aux lieux qu'ont à jamais glorifiés le courage et la valeur des ancêtres.

(Liberté.)

**Genève.** — Le succès des cours de vacances de l'an dernier a amené l'institut J. J. Rousseau, à Genève, à en organiser de nouveau cet été. Ils auront lieu du 16 au 31 juillet et porteront sur la psychologie de l'enfant et sur l'étude de la langue. A côté des cours théoriques, le programme prévoit des cours pratiques dirigés par MM. les professeurs Ch. Bally, Pierre Bovet, Ed. Claparède, J. Ronjat, Alb. Sechehaye, Ed. Vittoz, et des conférences ou discussions sur des sujets

très variés. Les cours sont conçus de manière à intéresser également les maîtres de langue française et ceux d'autres langues ; ils ne sont d'ailleurs pas réservés aux instituteurs, mais sont ouverts à tous ceux qui penseront y trouver profit. Suivant la bonne tradition des cours de vacances, des excursions en commun et des réunions familiales ont été prévues, et les organisateurs espèrent que leur initiative servira ainsi, comme l'an dernier, à un rapprochement utile entre confédérés. Pour plus amples renseignements, s'adresser Taconnerie, 5, Genève.

---

## MUSÉE PÉDAGOGIQUE DE FRIBOURG

Novembre 1916

---

### Bibliothèque. — Dons.

*Direction de l'Instruction publique, Fribourg.* — Ch. Cugnet, Différence dans les fautes que font les Français, les Allemands et les Hongrois dans la langue française. — Friedrich Staub und Ludwig Tobler. *Schweizerisches Idiotikon, LXXXI Heft, 1916.* — Charles Vignier. *Cours de langue française. Prem. livre, 1916.*

*Administration de l'Ecole primaire, Sion.* — Alfred Mottier. *Notice historique sur le Valais, 1916.*

*P. Bovet, directeur de l'Institut Rousseau, Genève.* — P. Bovet. *L'Echelle métrique de l'intelligence de Binet et Simon. (Extrait de l'Education.)*

*Secretariat antialcoolique, Lausanne.* — Dr B. Hercod. *L'option locale et son introduction en Suisse, 1913.* — Idem. *Das Gemeindebestimmungsrecht und seine Einführung in der Schweiz, 1913.* — E. R. *Der Kampf gegen den Alkohol in der Schweizerindustrie.* — *Die alkoholfreie Obstverwertung, Nr. 58, 1916.* — Dr H. Preisig. *Les boissons alcooliques en hygiène militaire, 1916.* — P. Keller, Dr. R. Hercod. *Zur Wirtschaftsreform. La réforme de l'auberge.* — Dr. R. Hercod, *Die Belastung des Staates durch den Alkoholismus.* — Dr. Scharffenberg. *Der Kampf gegen den Alkohol in Norwegen.* — *Souvenir du premier jour d'école de notre enfant.* — *Pas de gaspillage.* — *Schutz der Nahrungsmitteln. — Studienplan 1914-15.*

### Achats:

*Kapighian, étud. arm. Fribourg.* — Quelques documents sur le sort des Arméniens en 1915-16, Fasc. III.

C. Knapp. *Bulletin de la Société neuchâteloise de géographie.* Tome XXV, 1916. — L'abbé Stephen Coubé. *Le patriotisme de la femme française.* — *Soldats suisses au service étranger.* Tome VII. — S. Lamon. L. Rilliet. J. R. de Sturles, 1916. *Acte de médiation fait par le premier Consul de la République française entre les partis*